

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En el extranjero, un semestre 12'00
Número suelto, 10 céntimos
Número atrasado, 15

Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINION

DIARIO DE LA MAÑANA

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 30 de Marzo de 1904.

Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirigirse toda la correspondencia literaria al Director a la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesorio.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

Desde la Gomera

El caciquismo no termina. Ha tomado carta de naturaleza en estas islas, abandonadas en medio del Océano, y cada día se notan más sus perjudiciales efectos.

Cartas que hemos recibido de San Sebastián, en la isla de la Gomera, nos denuncian nuevos atropellos que, a ciencia y paciencia de sus sufridos habitantes, cometen a diario ó los mismos caciques, erigidos por obra y gracia del poder «feudal» en dioses menores en estos tiempos característicos de injusticias y vejaciones; ó bien los amigos y dependientes de esos caciques, contando, como es consiguiente, con su apoyo y protección.

Una de las cartas dice:

«El Ayuntamiento de esta Villa de San Sebastián había solicitado y obtenido permiso de la Jefatura de Montes para hacer carbón para el común de vecinos en un trozo del monte que el Ayuntamiento posee. Pues bien; el cacique, pasando por sobre las leyes, prohibiendo en absoluto que ningún vecino se aprovechara de ese permiso y, en cambio y como justa compensación, dió sus órdenes para que le hicieran a él el carbón que necesitaba para enviarlo a vender a Las Palmas.

Atortunadamente, un suelto publicado por LA OPINIÓN, dando la voz de alarma, hizo que cesara tan incalificable abuso.

Lo mismo exactamente ocurre ahora con el Alcalde de esta Villa, que se dedica en la actualidad al mismo lucrativo negocio, añadiéndose de público que el cacique ha dado su necesaria autorización porque recoge la mitad de las utilidades.

Esto, como usted comprenderá, Sr. Director, trae fatales consecuencias para este pueblo, que pudiendo comprar carbón a una peseta y veinticinco céntimos el saco, tienen los vecinos que pagar el doble y muchas veces más.»

Pero no concluyen aquí los atropellos. Otra carta, dos de cuyos párrafos insertamos a continuación, denuncia nuevos vejámenes.

«Un vecino, que desempeña en la actualidad un cargo importante en esta Villa de San Sebastián, también con permiso del cacique, se propone derribar ó poco menos el ex-convento de San Francisco, pues se ha apoderado de materiales que necesita para fabricar una casa de su propiedad. ¿Qué más he de decirle, señor Director?

En estos pueblos desmoralizados administrativamente y en los que los ayuntamientos son constituidos, en la mayoría de los casos, por personas dependientes ó subordinadas en absoluto a la voluntad del cacique, comprenderá V. que muy pocos son los que se preocupan de la enseñanza. El siguiente hecho, de muchos más que pudiera citar, dará a V. idea aproximada de la verdad de mi aseveración.

Hace algunos años que un vecino de esta Villa, construyó un salón con objeto de dedicarlo a escuela de niños ó niñas. El veci-

no, después de vencer varias dificultades que se le presentaron para ello, algunas de carácter pecuniario, logró, sin embargo, levantar las paredes, ponerle tirantes y tiseras y cubrirlo más de la mitad con teja y a pesar de la necesidad que dicho salón hace para el objeto indicado, el ayuntamiento no ha intentado siquiera terminarlo y ha permitido que se haya convertido en pocilga de cerdos.

Como dato elocuentísimo, ahí vá la noticia:

En esta Villa hay en la actualidad dos casinos: uno cuyo título es «XX de Enero» y el otro, de los artesanos, denominado «Siglo XX», pero las escuelas públicas permanecen cerradas.»

En medio de tantas tristezas, de tantos atropellos é injusticias tantas, hay una nota alegre, que consuela, porque indica que no todo está desmoralizado ni maledo en los pueblos, que hay algo aún que no ha caído bajo la férula del caciquismo:

Una de las cartas, dice:

«Actualmente se está construyendo en esta Villa una casa Rectoral, junto a la Parroquia, debiéndose esta importante mejora al Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, á estos vecinos y á algunos forasteros que han contribuido con limosnas y donativos para ello.

El venerable párroco D. Jacinto Caballero y Vega, con verdadero celo, se ha puesto al frente de la obra que ya está muy adelantada y no solo ha dirigido los trabajos, sino que ha trabajado personalmente como el que más para la construcción de este edificio.»

No; el caciquismo no ha terminado. Sus garras hacen presa en los bienes y en los habitantes de estas islas, llamadas un día «Afortunadas». Y con un Maura al frente del Gobierno, pocas, muy pocas esperanzas debemos concebir.

Quosque tandem, abutere patientia nostra, exclamaremos con Cicerón. Es ya lo único que nos resta por hacer.

PROYECTO DE LEY

Impuesto de viajeros y transportes

El ministro de Hacienda ha leído en el Senado el proyecto de ley siguiente:

Artículo 1.º Se autoriza al Gobierno de S. M. para concertar con las Compañías de ferrocarriles y tranvías el pago del impuesto sobre los billetes de viajeros y el de transporte de mercancías que hubiesen dejado de satisfacer en los periodos anteriores a las leyes de 1 de Julio de 1897 y 20 de Marzo de 1900, tomando por base la cantidad anual que resulte de aplicar a dichas Compañías las disposiciones que han regulado y regulan los conciertos que las mismas ú otras similares hubiesen celebrado con posterioridad á las citadas leyes.

Art. 2.º Se compensarán como parte de pago del importe del concierto que se autoriza, las cantidades que las Compañías tengan hasta hoy abonadas al Tesoro, por razón del impuesto correspondiente al periodo de dichos conciertos, y el saldo que resultare á favor de la Hacienda será ingresado en metálico por la misma Compañía.

Art. 3.º El ministro de Hacienda adoptará las disposiciones necesarias para el cumplimiento de esta ley, cesando desde su fecha los procedimientos ejecutivos que se hu-

biesen iniciado contra dichas Compañías.

Anuncios muy preferentes

A 15 CÉNTS. LÍNEA

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

Consumos

Estados mensuales conformes al último modelo, se venden en la imprenta de Molowny, San Francisco, 32.

FERNÁNDEZ Y PADILLA, Dentistas Horas de oficina, de 8 á 11 y de 1 á 5. Norte núm. 1. Teléfono 260.

EMPLADO. Se necesita uno de 18 á 25 años de edad para fines de Mayo del próximo año para Punta Arenas (Chile) que dé buenas referencias y con experiencias en venta al por mayor y detall en un almacén de tejidos. Para informes, dirigirse á Hamilton y C.ª

SE HACEN PLANCHAS DE ZINC para marcar cajas de frutos con las iniciales que se deseen á precios económicos. Informarán en esta imprenta.

DE «LA MAÑANA»

Un guey de agua

A mi amigo D. Isidoro Calzadilla.

Voy á referir un suceso acaecido el verano último, sin quitar ni poner cosa que lo desvirtue ó altere. En el presente caso, soy mero cronista, narrador más ó menos afortunado.

Con el nombre de «fiebre acuática» han bautizado las gentes el poderoso movimiento en que andamos metidos los canarios. Y en verdad que no deja de ser adecuada la frase, por que algo de enfermedad va alcanzando la general preocupación y no poco de monomanía ha llegado á ser para muchos cerebros, el «fecundante líquido», que dicen los confectionadores de proyectos, memorias y exposiciones.

A mí mismo—para no atestiguar con otros—me ha sucedido soñar con ríos, inmensas cataratas, grandes lagunas. Y gracias tengo que dar al cielo por no haberme puesto á cantar como una rana en las soledades de la noche, alarmando á todas las personas de mi familia. ¡Que una idea fija es capaz de las más extraordinarias y ridículas manifestaciones!

Es el caso, que un mi amigo, hombre de temperamento exaltado, si los hubo, de rápida imaginación y nobles ambiciones, se tropezó cierto día con un zafio nacido y criado en las auras de la Esperanza.

Fácil me sería reconstituir el diálogo entre dichos personajes sostenido, pero basta á mi propósito manifestar al lector que el zafio puso en conocimiento del caballero que sabía el lugar donde brotaba un arroyo inaprovechado, un guey de agua, escondido entre peñascos de honda quebrada, conocida salamente de cabras y pastores.

Ya puede colegirse cual sería el efecto que tal noticia produjo en el ánimo de mi amigo.

¡Se consideró rico, poderoso, viviendo risueño hotelito circundado de extensos platanales, escuchando noche y día el murmullo de las aguas aprisionadas en atarques, cayendo en estanques, fecundando tierras vírgenes, antes sedientas y guijarrosas! Según me dijo llegó en sus halagüeñas imaginaciones á coger aguacates, mangos y kakys, en hermoso jardín, por el mismo plantado y atendido con amorosas solicitudes!... ¡El delirio de una fantasía creadora hasta entonces encerrada en la estrecha cárcel de una oficina de comisionista!

—¿Y ese manantial—preguntó mi amigo—nace en terrenos públicos?

—En el monte del Rey, respondió el zafio.

—Perfectamente. Lo importante es que guardes el secreto, que no reveles á nadie la existencia de esas aguas, hasta que yo haya tomado la delantera. Prométeme el mayor sigilo, para bien de los dos, pues desde ahora te advierto que si sabes callar, llevarás buena parte en el negocio.

Volvióse el zafio para mi amigo y dándose una palmada en los labios, dijo con aire resuelto:

—¡Callate boca!—Añadiendo—Cárcule su mercé que tengo un cadena con cuatro argollas.

No quiso apesar de estas promesas, el futuro millonario dejar transcurrir mucho tiempo y resolvió salir el día siguiente de la entrevista, para el lugar donde existía el ignorado tesoro.

Noche de insomnios y de impacencias aquella!

De esta vez iba Sancho en Rocinante y el hidalgo en lomos de paciente rucio, pues con la mudanza de los tiempos ya los caballeros no suelen despuntar en achaques de monterías, y es cosa de guardar las costillas, harto menos resistentes que las del famoso manchego, para sufrir caídas, golpes y trastazos... Bien es verdad que el rucio iba aparejado de silla y el Rocinante de albarda, distinción bastante para marcar las diferencias de linaje entre ambos expedicionarios.

Dejaron éstos la ciudad de los Adelantados cuando todavía no despuntaba la aurora, previos unos alegros de cofiac, después de las consabidas tazas de café por el mismo caballero preparado y servido.

Marchaban en silencio. El hidalgo absorto en sus hondas meditaciones, soñando en el Bellocino de Oro, tanto como D. Quijote en Dulcinea; el escudero dando chupetazos á una tagarina rebelde y crepitante.

De súbito, el hidalgo habló así: —Guardate de exagerar y respóndeme paladinamente: ¿Qué cantidad de agua será sobre poco más ó menos? ¿La has visto varias veces?

—Un guey, señor, un guey, y muchas ocasiones la tengo vista cuando pastoriaba ganado por aquellos parages. Le aseguro que si trinca á un hombre por delante se lo lleva como una espuma.

Volvió el hidalgo á sus cavilaciones, y el zafio, quedándose á la retaguardia, dió un tiento al barrilete que colgado llevaba á las espaldas.

Ni uno ni otro expedicionario pararon mientes en las bellezas del paisaje. Amanecía. Los campos cubiertos de trigales heridos por los primeros rayos del sol, ofrecían á la vista todas las infinitas gradaciones del amarillo mezclado con el verde, de esas tintas fundidas, suaves, con que la Naturaleza despidió al verano y saluda la entrada del otoño.

Comenzaban á escalar la cordillera que arranca del Teide y atraviesa toda la isla á modo de un gran esqueleto, de enorme columna vertebral. A la derecha se dominan las llanuras de los Rodeos, mudas, solitarias, donde parece flotar aún el espíritu de aquellas venturosas edades de la égloga, de aquellos tiempos felices á que nos quiere volver el insigne Tolstoy; á la izquierda se extiende el mar, dormido á la sazón, por donde avanzan algunos vapores con rumbo á Santa Cruz; al frente se destacan las cumbres, los pinos añosos, las brumas agitadas blandamente, el misterio de lo que vive fuera de las tiranías de los hombres...

Cruzaban campesinos y bestias, los grillos dejaban en paz sus élitros, el trabajo reanudaba su cántico á la vida...

Nada fué móvil bastante poderoso para que mi amigo saliera de su ensimismamiento, hasta que un verdino de mala catadura con gran estrépito de ladridos, saltó desde una tapia: aquello fué Troya, el rucio giró sobre las patas con tal violencia que el bueno del hidalgo, en menos que se dice, dió en tierra con sus huesos... ¡Y conflicto de los conflictos! El zafio se quedó sin saber á donde acudir, si al pollino que dando coces corría en dirección á la Laguna ó al caballero que se quejaba amargamente.

Decidióse por este último y el asno se perdió de vista solicitado por los requerimientos de su cuadra.

Un destapa terrones reía con risa de albarda y mi amigo estuvo á punto de mostrarle el caño de su revólver.

Prestando la conveniencia de «estirar las piernas» no quiso montar en Rocinante y reanudaron el viaje.

Más de una hora llevaban de marcha cuando llegaron al pinar que corre hasta las cumbres de Candelaria. El ejercicio había dado fuerzas al hombre y como las energías se le agotaban al caballero, acordaron almorzar.

Hablaron de asuntos varios y de uno en otro vinieron siempre á parar en el

de las aguas. El zafio describió á su modo el manantial, sin olvidarse del barrilete.

—¡Buen vino tiene su mercé!—exclamaba limpiándose la boca con el dorso de la mano derecha.

Volvieron á emprender la marcha. Ya el sol declinaba cuando llegaron á una quebrada de constitución basáltica. La Naturaleza despojada allí de sus galas, ofrece al viandante una de esas páginas ante las que el ánimo queda suspenso, sobrecogido de vagos temores, atormentado, en presencia de un espectáculo desolador.

Avanzaron un poco.

—¡Allí, en aquel flamerall—gritó el zafio—señalando con el dedo.

En las pupilas de mi amigo brilló el destello de las grandes ansiedades humanas. Ni Colón, al descubrir tierras americanas, ni Magalanes en su viaje inmortal, pusieron en una mirada mayor intensidad de vida, anhelo más ardiente de investigación.

Efectivamente, en la márgen izquierda de un barranco, junto á rocas deformes que coronaba un cordón florecido, lucía un oasis de verdura. Namerás, berros y culantrillos vivían allí á placer sombreando el oculto manantial. Hacia abajo, hacia el sur, se extiende la costa, dilatada, seca, de vueltas y revueltas caprichosas, donde el mar deja el tributo de sus espumas.

Llegaron. Mi amigo vió descender por la faz de una roca tajada, cubierta de cien especies de musgos, algunos hilos de agua, por su limpidez y frescura dignos de la fuente Castalia...

—¿Dónde está el manantial?—preguntó.—¿Dónde el buey de agua? —Delante lo tiene su mercé—respondió el zafio.—¡Esto cuando hay que verlo es en el invierno! Ahora está acogiéndose.

La ira se apoderó de mi amigo en términos tales, que estuvo á punto, según me dijo, de concluir con su compañero de viaje, pero luego reflexionó: ¿y cómo regreso solo? ¿Quién es capaz de hallar salida en el laberinto de esas veredas? ¿Cómo llegar á la Laguna sin ese animal?

En todo el camino cruzaron una sola palabra.

Apenas habían pisado el suelo de la ciudad de los Adelantados, cuando mi amigo, volviéndose para el zafio, le gritó descompuesto, fuera de sí: —¡Buey, buey, único buey de la Creación, quitáteme delante por que te revientol

B. Pérez Armas.

CONTRA EL ALCOHOLISMO

Las disposiciones que se han propuesto para reprimir el alcoholismo, en último resultado, solo constituyen una serie de duros castigos y es necesario no olvidar que el alcoholista es un enfermo y como tal es digno de lástima y de toda clase de consideraciones.

No solo es alcoholista el que diariamente se emborracha; también lo es el que, sin llegar al periodo de embriaguez, toma sus copas todos los días («uso moderado del alcohol»). Esta clase de alcoholistas son los que más abundan y por su método en la bebida, no recorren aquellos periodos del alcoholismo agudo, que traen como consecuencia, grandes excitaciones del sistema nervioso, el escándalo público y como consecuencia de este, el castigo del enfermo.

No me propongo desarrollar un tema que á tantas consideraciones se presta en el orden científico y moral y que en todas épocas ha constituido una de las más grandes preocupaciones del higienista, del terapeuta y de los Gobiernos y de aquí la multitud de procedimientos higiénicos, y terapéuticos, y los que pudiéramos llamar judiciales y algunos que merecen el calificativo de inquisitoriales, que se han ideado para procevar, curar y castigar al desgraciado alcoholista.

Para que aquellas personas extrañas á la ciencia médica, sepan que el bebedor de sustancias alcohólicas, es un enfermo, trazará á

grandes rasgos algunas consideraciones que referente al alcoholismo han hecho recientemente los Doctores Magnan, de la Academia de Francia y Serieux, Médico de los manicómicomos del Sena.

Dicen ambos ilustres profesores: «Cuando se prolonga la intoxicación por el alcohol, ya sea de un modo lento y progresivo, ya sea después de varias recaídas con accidentes agudos, la inteligencia se debilita, la memoria disminuye, la imaginación se extingue, el juicio menos seguro es incapaz del discernimiento y el sentido moral se embota. Apático, indiferente, embrutecido, el alcohólico crónico no tiene cuidado de su persona, no tiene interés por su familia; se entrega sin defensa á los caprichos de sus apetitos instintivos. Gracias á ese decaimiento psíquico, se presentan accesos melancólicos ó moníacos, ideas de persecución, preocupaciones hipocondríacas.

A medida que disminuye la resistencia cerebral, se hace más patente la necesidad de beber. El alcohólico impenitente bebe, además, para remediar sus males, para tomar fuerzas, para hacer cesar la incómoda pituita de la mañana.

La intoxicación se acentúa más cada día y el alcohólico crónico no sale de este círculo vicioso sino para caer en la demencia más absoluta. La inteligencia falta entonces casi por completo, desaparecen los ímpetus delirantes.

Aparecen á veces manifestaciones de sentimentalismo exagerado; sensibilidades. Todos estos síntomas indican lesiones cerebrales profundas.

Dilatada labor sería enumerar la multitud de procedimientos puestos en práctica para curar al alcohólico; desde los sanos consejos del médico hasta la reclusión en los asilos de templanza, el número de métodos es casi incontable.

El problema de la curación del alcoholismo acaba de resolverse en Francia por el célebre Profesor Sapelier y su discípulo Dromard.

Ya no se tratarán los alcohólicos con los rigores del castigo, ni se abandonarán por incurables; se les someterá al nuevo tratamiento por las inyecciones de suero antistifítico, que procede de caballos sometidos á la absorción diaria, y de buen grado de dosis moderadas de alcohol.

Este suero, tiene indicaciones y contraindicaciones bien definidas, que solo están al alcance del médico y que se encuentran en el método que acompaña á cada uno de los frascos-ampollas que contiene dicho suero.

Aunque no tengo gran experiencia respecto al nuevo tratamiento, porque apenas hace dos meses se ha recibido en la Farmacia del señor Serra, el ya dicho suero del Doctor Sapelier, no obstante, me encuentro en extremo satisfecho del resultado obtenido hasta ahora en dos alcohólicos que tengo sometidos al nuevo tratamiento, los cuales en el transcurso de 40 días, no han bebido ni tan solo una copa de bebida alcohólica, renunciando hasta el vino en las comidas por el asco que, según sus manifestaciones, les inspira toda substancia que contenga alcohol.

pasen por esta razón á las deprecaciones de los godos.

Así es que ahora se han encontrado en su estado primitivo, con la sola particularidad de que se han hallado algunos esqueletos en tierra. Hay que suponer que se produjo algún desprendimiento de tierras que obstruyó algunas galerías y que los esqueletos son de cristianos que habían ido á orar en las tumbas de los difuntos y no tuvieron tiempo de escapar cuando se produjo el desprendimiento.

Parece que quedan aún ocultas muchas galerías que probablemente estarán también intactas.

Al rededor de la basílica estan los sepulcros de varios Santos mártires del siglo VI. Se han recogido ya gran número de sarcófagos, columnas, capiteles y fragmentos de estatuas que constituyen un verdadero tesoro arqueológico.

Los trabajos se hacen por cuenta del Vaticano. El Pontífice muestra por ellos grandísimo interés, principalmente por haberse descubierto algunas tumbas de mártires y Santos.

SEMANA SANTA

En la Parroquia de San Francisco, se celebró ayer, á las nueve de la mañana, la *misa de pasión*.

Las imágenes del Señor de las Tribulaciones, Virgen de Dolores y San Juan Evangelista se hallaban colocados en tronos adornados con mucho gusto.

Por la noche, después, de cantar se el *Nombre*, ocupó la sagrada cátedra el párroco D. José Pestano, pronunciando un elocuente sermón, terminándose el acto con el *Miserere* á Jesús.

La concurrencia, fué más que regular.

Hoy, á las 9, en la citada Parroquia de San Francisco y, á las 10 en la Parroquia Matriz, se ha celebrado solemnemente la *misa de pasión* y la ceremonia del velo blanco.

Esta tarde, á las 5, en esta última Iglesia, habrá sermón á Jesús de Nazareno, que lo predicará uno de los P. del I. C. de María. Las *Tinieblas* se cantarán inmediatamente después de terminado el sermón.

En dicha Parroquia Matriz, están hoy en trono las imágenes del señor de la Cruz á cuestas, la Virgen de Dolores y San Juan Evangelista.

Mañana, á las 10 y $\frac{1}{2}$, tendrá lugar en la repetida Parroquia, solemne función, plática, comunión general, procesión y reserva del Santísimo Sacramento.

Acto seguido se desnudarán los altares, con las ceremonias propias de ritual.

A la 1 visitarán los *Sagrarios* el clero de dicha Parroquia y las cofradías y hermandades del Smo. y Rosario y Cármen.

En la Parroquia de San Francisco, se celebrarán mañana, á las 9, los mismos actos religiosos.

A las 12 y media saldrá el clero de esta Parroquia á hacer la visita de los *Sagrarios*.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 29—23'40

Aumentan los preparativos para el viaje del Rey.

El Príncipe de Asturias, conde de Caserta, se quedará en Madrid.

El Ayuntamiento de Barcelona ha aprobado los créditos para los festejos.

D. Gumersindo Azcárate no presentará la dimisión del cargo de vocal del Instituto de Reformas sociales.

Madrid 29—23'40

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 75'60.

Acciones del Banco de España, á 473'00.

Amortizable 5 por 100, á 95'20.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

Paris, vista, á 39'15 por 100 P.

Bolsa de Paris

Exterior Español 83'40 por 100.

Acciones ferrocarriles Norte España, 160'00.

Acciones ferrocarriles Madrid Zaragoza Alicante (Alicantes), francos 283'00.

Madrid 30—0'10

No es posible comunicar nada concreto de la guerra ruso-japonesa.

Hoy se han recibido varios telegramas conteniendo noticias completamente contradictorias.

Unos despachos aseguran que hubo un combate naval entre las escuadras rusa y japonesa en aguas de Vladivostok.

Otros dicen que la escuadra rusa continúa fondeada en dicho puerto de Vladivostok.

Si se ha confirmado la siguiente: que los japoneses han prohibido en absoluto que los corresponsales de los periódicos europeos y americanos sigan al ejército en sus operaciones.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.

NOTA. Hoy solo hemos recibido los telegramas precedentes. Suponemos que la causa haya sido la total carencia de noticias de importancia.

Anuncios preferentes

A 10 CENTS. LINEA

Los suscriptores obtendrán una rebaja importante

Azufre superior

Marcas VEZIAN y LEÓN

se vende en sacos de á quintal y de á medio, en los almacenes de C. Beautell á precios sin competencia. 3482-a

Eugenio Padilla é hijo

CIRUJANOS DENTISTAS

San Felipe Nery 6, de 9 á 4 de la tarde y Flores número 6

SE VENDE una casa de planta baja en el barrio de Duggi, recién construída y en buenas condiciones. Darán razón: calle del Castillo, 41. 78-a

UN PAILEBOT

en inmejorables condiciones, de rápida marcha y moderna construcción, con capacidad para unos mil quinientos quintales de carga, se vende. Se admiten proposiciones y dará razón, D. Sebastián dos Santos, Cruz Verde 17. 61-a

«La Aseguradora Española»

Habiendo de procederse á la elección de varios miembros de los Consejos de Administración y Fiscal de esta Compañía en la asamblea general que ha de celebrarse en el próximo mes de Abril, se ruega á los señores Accionistas propietarios de 10 ó más acciones de ésta Compañía, que las depositen en las oficinas de ella antes del 10 del referido Abril con objeto de poder ser incluidos en la lista de elegibles. Santa Cruz de Tenerife 21 de Marzo de 1904.—El Secretario, C. Alarcó. 82-8

SECCION DE NOTICIAS

No tenemos por que ni para que secundar á nadie en asuntos que hemos sido los primeros (entiéndase bien los primeros) en tratar y proponer los medios patrióticos que han de emplearse, á fin de que los intereses de esta Capital se salven, aunque los principios perescan.

Por otra parte, teniendo entendido que es el canario señor Béthen-court Montesdeoca el que trata de erigirse en nuestro protector y amigo, rechazamos con entereza su papel bondadoso, porque en esta casa se le odia y aborrece.

Para nuestra defensa nos bastamos los legítimos hijos de Tenerife, y si ni el Alcalde ni los presidentes de Sociedades han querido seguir las indicaciones de nuestro artículo *Las obras del puerto*, lamentaremos el estar solos en cuestiones de tanta trascendencia, pero á la vez nos sentiremos regocijados por haber cumplido nuestro deber.

Amenizado por la banda de música del Regimiento de Canarias n.º 1, hubo anoche paseo en la Plaza de la Constitución, asistiendo bastante concurrencia.

En la calle de Méndez, Núñez, á consecuencia de las obras de ensanche que se están llevando á cabo, ha sido necesario derribar un viejo paredón que existía al lado de la alcantarilla que recoge las aguas que fluyen por el barranquillo llamado *del aceite*. En este sitio, en donde apenas hay alumbrado, se

ha dejado al descubierto dicho alcantarilla, lo que constituye un peligro grande para las personas que por allí pasan y muy especialmente para los niños.

Llamamos sobre esto la atención del Sr. Alcalde.

Hace dos días publicamos un suelto llamando la atención de las Autoridades encargadas de velar por la salud pública, respecto al hecho de ser conducidos los cadáveres de los que fallecen en el Hospital civil en una misma caja ó féretro.

Este hecho, que es verdadero como puede fácilmente comprobarse, está en contradicción con las disposiciones que tenemos entendido se han dictado recientemente, y hoy volveremos á insistir sobre ello, confiando que las Autoridades han de hacer cumplir lo que las leyes determinan.

En el suelto, á que nos venimos refiriendo, nos ocupábamos también de la clase de personas encargadas de llevar y traer del Hospital al Cementerio esa única caja mortuoria y hasta de la forma como es conducida durante el trayecto; pero como no hemos sido testigos presenciales, no tenemos empeño, ni entra tampoco en nuestros propósitos, insistir en tales extremos. El fin que nos guió á escribir y publicar el suelto de referencia es únicamente llamar la atención sobre el primero de los puntos indicados.

Varios periódicos de Las Palmas secundan la campaña que viene haciendo en nuestro colega *La Defensa* el Sr. Peñuelas Calvo, en pró de la creación en aquella ciudad de un cuerpo de bomberos para incendios.

El mismo colega inserta el Reglamento por el que debiera regirse el cuerpo.

El Boletín Oficial del lunes, 28 del corriente, inserta la convocatoria para los exámenes de aspirantes á Secretarios y Suplentes de Juzgados municipales, que han de verificarse en esta Audiencia en los quince primeros días del mes de Mayo próximo.

Recientemente se ha dictado una Real orden disponiendo que los gobernadores civiles procedan, sin levantar mano, á adoptar las medidas necesarias á fin de que los Ayuntamientos abonen las cantidades que adeuden á los médicos titulares.

Ha quedado constituida en Las Palmas una asociación industrial que se dedicará á la pesca en la vecina costa de Africa para proveer el mercado de dicha plaza de pescado, conduciéndolo al efecto en viveres como está haciéndolo la actual Sociedad «Pesquería de Tenerife».

Ayer tarde falleció en el Hospital civil la enferma Dolores Rodriguez, que sufrió el lunes, como ayer dijimos, una difícil y hábil operación de ovariectomía.

Con verdadera satisfacción nos hemos enterado de que la señorita Aurora Santaella y García á quien el viejo y reputado médico-cirujano, nuestro respetable amigo el Doctor D. Eduardo Dominguez Alfonso, auxiliado por sus distinguidos compañeros los Sres. D. Diego Guigou y Costa y D. Diego Costa é Izquierdo, practicó la difícilísima y arriesgada operación de la *apendicitis*, se encuentra completamente restablecida; siendo la primera vez que en esta Provincia, alcanza la cirugía en esta temible enfermedad, un resultado satisfactorio.

Al felicitar en primer término á la señorita de Santaella y á su apreciable familia, nos complacemos en reiterar al maestro nuestra más entusiasta enhorabuena, haciéndola extensiva á sus inteligentes y afamados auxiliares.

En atenta comunicación nos participa el joven D. José Ruiz de Salas Marklund que con fecha 2 de Diciembre último ha sido nombrado Canciller del Consulado de la República del Perú, en esta Capital, habiendo tomado ayer posesión de dicho cargo.

Le agradecemos los ofrecimientos que con tal motivo nos hace y le enviamos nuestra enhorabuena.

En la calle de Polier y en la ciudadela de la casa núm. 16, se han dado en estos días varios casos de sarampión.

Esta enfermedad es contagiosa y, además, casi aseguramos que las reglas de higiene, aún las más elementales, se desconocen y no se practican en las ciudadelas que como la de que nos ocupamos, sirve de albergue á familias muy numerosas y pobres, que no cuentan,

per consiguiendo, con los recursos bastantes para practicar las desinfecciones necesarias é imprescindibles para evitar el contagio. Es, por lo tanto, urgente que la Autoridad local disponga que los empleados de la Sanidad interior lleven á cabo esas desinfecciones.

Así lo esperamos en bien de la salud pública.

En otro lugar de este número, tenemos el gusto de publicar un bien escrito artículo que con el título *Contra el alcoholismo*, nos envía con tal objeto el Doctor en Medicina, Sr. Secchi.

Catarro, coqueluche, tos de los niños, se cura radicalmente con el Anticatarro Roselló. Frasco 1 peseta.—Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, Droguería de Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz Tenerife.

D. Adan del Castillo y Westerling ha presentado instancia en este Gobierno civil solicitando autorización para alumbrar aguas subterráneas en el cauce público del barranco de Rosales, término municipal de Fingos (Canaria).

También D. Diego Gutiérrez y Rodríguez solicita permiso para hacer obras de alumbramiento de aguas en el barranco de Silva, término municipal de Telde.

Agradecemos la atenta invitación con que hemos sido favorecidos para concurrir al baile extraordinario que dará en sus salones en la noche del sábado, 2 del próximo mes de Abril, la sociedad *Círculo de Amistad-XII de Enero*.

Los preparativos todos indican que el baile será uno de los más brillantes celebrados en esta sociedad. Entre el elemento joven reina también mucho entusiasmo.

El Sr. Dr. J. Izquierdo, B. de Buenos Aires, dice: «He usado la Preparación de Wampole y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados la he administrado á mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.»

Los soldados repatriados de Ultramar, Julio Villalba Fuentes ó Fontes y Francisco Juan Bañón, pueden comparecer en las oficinas de la Secretaría del Ayuntamiento de esta Capital á recoger documentos que les interesan.

Por el último vapor, procedente del Havre, ha llegado á esta Capital lo que con tanta impaciencia esperaban muchísimas personas que por sí, ó de referencia conocen las inmejorables cualidades del artículo. Trátase de un nuevo surtido de las célebres esponjas de caoutchou que no se rompen.

Están á la venta en la droguería de Espinosa, plaza de la Constitución, esquina á Castillo.

La Comandancia militar de Marina de Las Palmas, invita á los Capitanes y Patrones de buques y demás personas interesadas en la navegación por este Archipiélago, para que en el término de 30 días, informen si consideran necesario ó no que se ilumine el canal comprendido entre las islas «Alegranza» y «Graciosa», precisando, en caso afirmativo, la situación de la nueva luz.

En la Exposición de San Luis

La manzana mágica

Una de las últimas producciones dramáticas del teatro americano es «La manzana mágica», original de la Academia de Artes Dramáticas de Cincinnati.

El drama comienza en una aldea suiza, terminando en la Exposición de San Luis, donde todos sus caracteres se transforman en bailarinas, las cuales dependen de las directas concesiones en la Exposición, donde admiradas de encontrarse en un país tan hermoso como América, se decidan á establecer en él su hogar. Este drama tal vez se representará en los diversos teatros de la Exposición el verano que viene.

Paraiso de los sports

El sistema ferrocarrilero del Gran Trunk se está preparando para exhibir en la Exposición los productos de caza y pesca del Canadá, y al efecto se están construyendo en el Palacio de Forestería Caza y Pesca, las instalaciones necesarias para el caso. Entre otras cosas se exhibirá el panorama de la ciudad de Quebec, vistas y productos de la costa de Maine, de las colinas de New England, Mite Mountains, que tan famosas, se

han hecho por la abundancia de coza que existe en ellas y otras no menos interesantes, según el señor H. R. Chariton, será la mayor exhibición en su clase que se ha visto hasta ahora en ninguna Exposición.

Patatas de cuatro libras

Visitantes a la Exposición probablemente esperan ver todo lo mejor que ambos mundos pueden mostrar, y sus esperanzas no resultarán fallidas, pues tendrán ocasión de ver más de lo que han esperado; entre estas últimas se encuentran una papa que fué cosechada en Idaho, la cual pesa cuatro libras. Las autoridades de la Exposición han recibido una muestra, la cual dió ese peso. Con quince de esas papas se completaría un «bushel», y el productor dice que tiene algunas de ellas en Idaho.

ANTES DE PODER

utilizarlos, es menester extraer el hierro u oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho menos en su acuoso sabor y olor. Ningún tónico ó persona que padezca otra afección agotante, ha derivado importantes beneficios de lo que se llama aceite de hígado de bacalao en estado natural. Sus efectos sobre los nervios, la repugnancia con que lo recibe el estómago, lo mucho que ofende al olfato y al paladar, son más que suficientes para contrarrestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor. Pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la

PREPARACION DE WAMPOLE

en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre, y un reconstituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como deleita á los enfermos. En todas las enfermedades agotantes como Clorosis, Diarrea Crónica, Gripe, Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. «El Sr. Dr. N. Ramirez Arellano, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: La Preparación de Wampole es doblemente eficaz en las Afecciones Pulmonares, por la acción de los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao.» Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

Sección marítima

Día 28

ENTRADA DE VAPORES

- 164. *France*, francés, de Montevideo para Marsella, á Brage y C.^a
- 165. *Clyde*, inglés, de Pernambuco para Southampton, á Elder.
- 166. *Naranja*, inglés, de Calais para Londres, á The Tenerife Fruit.
- 167. *Golden Eagle*, inglés, de Adeje para Hermigua, á Hy. Wolfson.
- 168. *Benguela*, inglés, de Liverpool para Burutú, á Elder Dempster.
- 169. *Rangatira*, inglés, de Wellington para Londres, á Hamilton y C.^a
- 170. *Paparoa*, inglés, de Montevideo para Plymouth, á Hamilton y C.^a
- 171. *Ajax*, inglés, de Tazacorte para la Orotava, á Hy. Wolfson.
- 172. *Savoia*, italiano, de Barcelona para Buenos Aires, á Elder.

Día 29

- 173. *Asunción*, alemán, de Rosario para Hamburgo, á Hamilton.
- 174. *Cap Frio*, alemán, de Boulogne para Montevideo, á Hamilton.
- 175. *Avocet*, inglés, de Lisboa para Liverpool, á Yeoward.
- 176. *Hornby Gange*, inglés, de Buenos Aires para Londres, á Elder.

Registro civil

Día 29

NACIMIENTOS

Alejandra, Ruperta Santa Cruz y Santiago y Emilio González y Espinosa.

DEFUNCIONES

No se inscribieron.

Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy

Barómetro reducido á cero.	762.86
Termómetro á la sombra	19.0
Tensión del vapor	12.5
Humedad relativa	76.8
Viento	E.N.E.
Fuerza del viento	2
Cielo: parte cubierta, décimas	1
Temperatura máxima de ayer	21.0
Id. mínima de anoche	14.9
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas milímetros	0.0

La Vitícola Catalana

Francisco Casellas BARCELONA

Balsas de San Pedro, 1, 1.^o

Novidades Vitícolas, Hortícolas y de Jardinería

Casa fundada en 1879

Premiada con ocho medallas, oro, pl. ta, bronce y grandes diplomas de Progreso y Mérito.

PRIMER PREMIO

Objeto de arte otorgado por el Gobierno francés en el concurso internacional de Auch (Francia) Septiembre de 1902.

Cultivo especial de cepas

para uvas de lujo en parrales y macetas por procedimiento práctico y exclusivo de la casa.

Primera colección en España

Calímetros para analizar terrenos, máquinas, cuchillos Kunds para hacer ingertos y utensilios varios.

Pulverizador automático

Mensatori

El más perfeccionado, premiado, económico y adoptado

ABONOS CONCENTRADOS

G. Truffant

en tabillitas y cápsulas especiales para cepas en tiesto, plantas de follaje ornamental y para flores. Para pedidos y demás datos dirigirse á D. Héctor de Armas y Quintero, calle del Castillo número 11, quien informará.

ALELUYAS

Surtido completo de todos precios. Novidades en clases finas.

A. Delgado Yumar,

3.482-5 San Francisco, 2.

Chargeurs Réunis

PARA BURDEAUX Y HAVRE saldrá del 12 al 14 de Abril el vapor

Ville de Maranhao

admite carga y pasaje de 1.^a, 2.^a y 3.^a clase.

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá el 31 de Marzo el vapor

Campinas

admite carga y pasaje de 3.^a clase.

PARA LONDRES, DUNKERQUE Y HAVRE saldrá del 10 al 11 de Abril el vapor

Amiral Baudin

Para Dakar, Comakry, Cap-López, Grand Lahon, Gran Bassam, Cotonou, Libreville, Sette Cama, Mayumba, Loango Banane, Boma, y Matadi saldrá el 20 el vapor

Paraguay

admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera clase. Agentes, HARDISSON FRENES.

¿Quién favorece al público?

LA TABAQUERÍA "LA CORONA"

Alameda de la Marina. Acaba de recibir los famosos cigarrillos «La Bandera Cubana» marca «La Mía», Petacas de doce panetelas largas, excelente picadura de hebra y papeles algodón, pectoral, arroz y brea, que expenderá á 20 céntimos la cajetilla, haciendo gran rebaja por cientos ó por millares. Aprovechar la ocasión del siguiente

AVISO

El dueño de la fábrica de estos cigarrillos en carta fecha 12 de Febrero próximo pasado, me autoriza para que abone cincuenta pesetas por cada colección de banderas compuesta desde el cero hasta el 92, ambos inclusive, debiendo tener la bandera del cero, que es la mercante de España, el sello y firma de la casa Juan León y C.^a También se abonarán setenta y cinco pesetas al que presente la colección de escudos y banderas compuesta del número 1 al 92, ambos inclusive, llevando el número 92 la firma y sello igual á la anterior, respondiendo al pago en el acto de la presentación de las colecciones que tengan los requisitos expresados y durante la venta de dichas cajetillas en su establecimiento.—Casimiro Fernández.

NOTA.—Con esta fecha autorizo á mis corresponsales de estas Islas y á los del interior de esta para que las abonen con las mismas condiciones. 86.15

GRANDES NOVEDADES EN LA TABAQUERÍA LA CORONA

Este establecimiento acaba de recibir de las mejores fabricas de la Habana, Aguilas Imperiales, Vismores, Roschild, Princesas, Regalia de la Reina, Yaguas, Brevas, Medias brevas, Conchas de regalo, Medias Regalias y Londres, Picaduras en paquetes, Corona, Legitimidad, Gener, La comercial, Palma de Vives y Competidora. Suelta en barriles de Henry Clay, Cabañas y Carvajal, Rapé superior. En cigarrillos, Legitimidad, Pedro Murias, Gener, La Palma de la Colonia, Estrada Palma, Corona, Justo Suárez y otras. También recibí dulce de Guayaba, Pasta y Jalea, Vino Rioja de Haró y Norte de España, Sidera de Asturias, Vino moscatel de Jerez y de la Madera, Chorizos de Haro Rioja en latas y Chorizos y Morsillas de Gijón. Todos estos artículos son superiores y á precios de fabrica por ser en comisión para realizarlos. Variado surtido en muebles de mimbre, llegados de la Madera, que se realizará á precios baratos por falta de local donde tenerlos. Una visita á dicha casa y se convencerán.

Alameda de la Marina

Compañía eléctrica é industrial de Tenerife

Se cita á los Sres. Accionistas para concurrir á la Junta General ordinaria que, por acuerdo del Consejo de Administración, se celebrará el día 30 del corriente, á las dos de la tarde, en el local del «Ateneo de Tenerife».

Santa Cruz de Tenerife, 26 de Marzo de 1.904.—Nicolás Martí, Gerente.

SE VENDE

la casa letra B. de la calle de Jesús María, frente al Hotel Británico. Darán razón, Castillo 5. 3.456—a

Guanos especiales

MARCA

"LA AGRICULTURA"

PREPARADOS POR JORGE ALEMAN SUAREZ.—GUIA DE CANARIA

Estos abonos, después de muchos años de práctica, han demostrado á los agricultores de Canarias sus satisfactorios resultados, haciéndolos preferibles entre los de su clase por sus condiciones de rapidez y fertilidad. Sus componentes son esencialmente puros y su elaboración, en analogía especial con los cultivos de plátanos, tomates y patatas, se han sujetado á minuciosos análisis químicos, cuyos certificados de garantía podemos presentar; por cuya razón pueden emplearse en cualquier clase de cultivo en la seguridad de obtener un resultado satisfactorio.

Existencias en depósito para rápidos envíos, como asimismo ingredientes como amoniaco, etc., que ofrecemos. Informes,

FRANCISCO MARTINEZ RAMOS

Calle del Castillo número 63

Santa Cruz de Tenerife

Castillo, 46

Mesas de noche y cómodas con tapas de mármol. Lavamanos con espejo, Id. color caña y dos mármoles. Juegos de lavabo ingleses. Lámparas para comedor.

Camilo Lecuona y Bello

Lámparas para luz eléctrica, mesitas, cuadros, espejos de varias dimensiones, tela para muebles y portiers, lavamanos de hierro, Id. Mayólica, roperos espejo.

Castillo, 46

LA BOTA DE PARIS

Grandes almacenes de calzado con sucursales en Las Palmas y depósitos en las demás islas DE JOAQUIN COLA SABATER

Alta novedad en calzado de todas clases para señoras, caballeros y niños. Esta casa, en su clase, es la primera en la provincia, contando con una existencia de más de CIEN MIL PARES de lo más elegante y mejor que se fabrica, pudiéndolo dar á precios más ventajosos que las otras casas por tener fabricación en la Península.

Calle de San Francisco, números 18 y 20

Descubrimiento importantísimo.

El eminente doctor Charles Lambert, de París después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del MERCURIO, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran hierbas minerales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la muger, y gota militar. La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta. El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido.



A. Charles Lambert.—París. Depósito general: Calle Balmes número 106 su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido. Precio de las Píldoras, pesetas 4.50 La Inyección, pesetas 3.80 y el Elixir 3.80 De venta en Santa Cruz de Tenerife (Canarias), en la farmacia de Serra, calle del Castillo número 7. Para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor, calle Balmes, número 106, Barcelona.

la puerta que conocemos, y que comunicaba con el terrado.

Tristán pensaba en Blanca de Mirebel.

Reoul en Eglantine.

Ambos exclamaron á la vez:

—¡A la torre de la Agujal!

Suplicamos á nuestros lectores que nos dispensen si los llevamos y traemos de un punto á otro, como lo estamos haciendo en varios capítulos; pero necesitamos reunirnos con Eglantine y su madre en el momento en que la joven al oír al capitán Lacuzón que daba la orden del asalto, exclamó:

—¡Estamos salvadas!

Casi enseguida volvió á sonar la mosquetería, y muchas balas extraviadas fueron á parar á la torre de la Aguja.

Una de ellas llegó á romper un cristal de la ventana y se perdió en los tapices.

Retrocedieron las dos mujeres dando un grito de terror, y se refugiaron en una parte del cuarto donde las balas no podían llegar.

Durante más de una hora asistieron con el pensamiento á las peripecias del combate, oyéndolo todo, pero no viendo nada, y reducidas á conjeturar, según las exclamaciones de triunfo ó de cólera, cual de los dos partidos tenían la ventaja.

De pronto, en el momento en que los grises acababan de replegarse sobre la explanada, cerrando tras ellos la segunda puerta y levantando el segundo puente levadizo oyó Blanca la voz del señor del Águila, que resonaba en el terrado al pie de la torre. Antide de Montaigú daba órdenes á un criado.

Al oír Blanca esta voz se sintió vacilar.

Al mismo tiempo la puerta de la escalera giró sobre sus goznes y resonó el ruido de sus pasos. El señor del Águila subía.

—¡Dios mío!—balbuceó Blanca casi loca de terror.—Dios mío, protegédnos.

Y sin responder á las preguntas de Eglantine, aterrada con el espanto de su madre, la tomó en sus brazos, levantó la colgadura de tapicería que ocultaba la entrada de la escalera de caracol que daba á la parte superior de la torre, y después de haber murmurado á su oído: ¡Silencio, silencio... ó las dos somos perdidas! volvió á cerrar la puerta, entró en el cuarto y sintiendo que sus piernas flaqueaban, se sentó ó más bien se dejó caer en el lecho.

Antide de Montaigú, con una espada ensangrentada en la mano derecha y una lámpara en la izquierda, apareció en el dintel.

Nada podría imaginarse más siniestro que su aspecto. Sus cejas fruncidas se tocaban; algunas gotas de sangre, corriendo de una ligera herida recibida en la mejilla derecha, hacían su palidez habitual más lívida aún.

Los músculos de su rostro, violentamente contraídos, le asemejaban á Satanás vencido.

Se acercó lentamente á la chimenea, sobre la que colocó su lámpara, y volviéndose hacia Blanca, cruzando sus brazos, mientras una mirada verdaderamente infernal contraía sus labios; fijó su mirada en las facciones de la pobre mujer, durante más de un minuto prolongó este examen silencioso.

Blanca quedó aterrada é inmóvil bajo aquella acerada mirada, de la que emanaba una fascinación parecida á la que las creencias populares atribuyen á la mirada de la serpiente.

En fin, no pudiendo más y prefiriendo la certeza más

La Aseguradora Española

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS A PRIMA FIJA
Capital social 5.000.000 de pesetas
DOMICILIO: SANTA CRUZ DE TENERIFE
Esta compañía Asegura en condiciones y a primas módicas en las Secciones de Incendios y marítimas. Para informes y mayores datos, dirigirse por carta a la Dirección General, apartado de Correos número 49, personalmente a la misma Dirección en su nuevo local social, CASTILLO, 93.

VINOS FINOS PARA MESA
TINTOS Y BLANCOS
MARTINEZ LACUESTA
HARO-RIOJA
Se sirven en barricas y en botellas. Precio a bordo Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
Al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor PIZÁ, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1889 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de éxito creciente. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Medicina y Farmacia, y reconocida científicamente y renombrada por sus resultados, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frascos: 4 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Pizarra del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

HARINA
MASTHEAD
MESILLÉ
PARA NIÑOS Y ANCIANOS.
Contiene la Leche pura de Suiza.

«Hombres débiles!»
Debilidad nerviosa y seminal
Cura positiva y permanente
Los miembros contraídos y atrofiados se engrandecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. (Seguro eficaz é inocente. Se garantiza el vigor sexual completo.)
El salvador, aparato «vacío» diseñado del Profesor GERMAIN es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, dollars 5'00 ó su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso. Pídase nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco, bajo cubierta sencilla, por la Royal Remedies Co., Depto. 390, Boston, Mass., E. U. de A.

VERNETTA Y C.^a
6, Castillo, 6
Este almacén de géneros y otros muchos artículos, se ha trasladado donde estuvo la joyería de Alexandre. Acabamos de recibir completo surtido de camisas de algodón inglesas desde las pequeñas para niños hasta el tamaño mayor en cámaras. Sillas de Viena y americanas en diversos colores, desde 45 pesetas docena. Las hay para niños. Sin embargo de la gran alza en los algodones, esta casa continúa vendiendo casi a los mismos precios anteriores, por haber tenido contratos con las fábricas. Driles satinados en variadísimos dibujos y colores a 4 perras la vara. Percales finos a 3 perras la vara. Alfombras desde medio duro una y otros muchos géneros a verdadero precio baratillo. 456

DEBILIDAD NEURASTENIA
CONSUMCION CLOROSIS
CONVALESCENCIA
ANEMIA
Hemoglobina
Deschiens
Principio ferruginoso vital de la sangre. El más poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no causa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.
VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO
Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian, PARIS
Depositorio para las islas Canarias, Farmacia de Serra, Castillo número 7

ANUNCIO
A LOS COMERCIANTES
É INDUSTRIALES ESPAÑOLES
Se les hace presente que constituyen una garantía para el comercio los que tienen aseguradas sus pérdidas por quiebras, suspensiones é insolvencias en la sociedad **La Unión Mercantil Española**, domiciliada en Barcelona y que a todos interesa estar clasificados en la misma, así como servirse de su información comercial. Se replica a la vez remitan a dicha Sociedad cuantos datos tengan de malos pagadores

Agente en Tenerife, D. Carlos Richardson.
HAMILTON & C.^o
SANTA CRUZ
Steamers sailing from Tenerife

COMPANY	STEAMERS	DATE	DESTINATION
Unión Castle Line	Dunolly Castle	6 Abril	London
Shaw Savill & Albion C. ^o Ltd.	Rangatira Pakeha		London
The Wite Star Line			
New Zealand Shipping C. ^o Ltd.	Wakatane Rakafa Kaipara Tongariro	8 Abril 1 Abril 31 Mzo.	London , New Zeland
George Thompson C. ^o			
J. T. Rennie Son & C. ^o	Inkonka Inkosi	31	London
Woermann Linie			
Hamburg S. American S. S. C. ^o			
Kosmos S. S. C. ^o	Edfu		Hamburgo West Coast of South America, to San Francisco

LISTAS PARA JORNALES, se hallan de venta en esta imprenta

The Union-Castle Mail Steamship Company Ltd.
Donald, Currie y C.^o—Managers
PARA LONDRES el magnífico vapor **Dunolly Castle** saldrá fijamente el día 6 de Abril y admite carga.
(Freight Brokers) Agentes para carga J. G. Sanjuán-R. J. Calzadilla, Gerentes Marina núm. 31.
NOTA:—Los vapores de esta Línea se anunciarán en lo futuro con la fecha fija de su llegada, agradeciendo a los señores exportadores den sus notas de embarque el día antes.
Llamamos la atención a los encargados de embarcaciones, que todas aquellas que conduzcan frutos a bordo con menos de CUATRO hombres para su servicio, no se les permitirá hacer operaciones.
Agentes, The Teneriffe Fruit Agency.

Los legítimos chocolates de los RR. PP. se consiguen al mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.
Las personas que deseen tomar un chocolate, deben probarlos.
Véndense a 2, 2,50 y 3 pesetas. Llévase con canela, sin ella y a la vainilla.
Exíjase el nombre Benedictino y los escudos de la Orden en las etiquetas.

Godyear Line of Steamers
Servicio rápido y fijo de vapores fruteros entre Canarias y Londres.
PARA LONDRES
El magnífico vapor **Naranja** saldrá fijamente el 30 de Marzo y admite carga.
Agentes, The Teneriffe Fruit Agency.

Interesa leerse **Guía de las madres de familia** ó la educación del niño por el **Doctor Brochard** Precio 2 Ptas.
Para pedidos, dirigirse a D. Hector de Armas y Quintero, Castillo 11.

Harina La Manilla A
CLASE SUPERIOR
African Association, Ltd.
Liverpool.
Únicos exportadores para Canarias
Pídase en los comercios más importantes de Sta. Cruz de Tenerife. 65-a Agente, M. B. Coll.

A. Folch y C.^a
Para Puerto Rico y la Habana el magnífico y rápido vapor **Miguel Gallart** deberá llegar al Puerto de Sta. Cruz de Tenerife el día 18 de Abril, admitiendo carga y pasajeros.
Agentes, Brage, Marco y C.^a
PURPURINAS de varios colores y a precios módicos, se venden en esta imprenta, San Francisco 32.

Tomás Alós
se ofrece al público para dar clases de solfeo, piano, instrumentos de cuerda, madera y metal, en su casa calle de Consolación número 68, ó a domicilio. Precios módicos. Se copia música. (pa)
MÁQUINA PARA ESCRIBIR «Hammond», la más sencilla, más práctica y más duradera de todas las fabricadas hasta el día. Pídanse catálogos, precios y demás informes a los Sres. Elder Dempster y C.^a, Marina, 11. Unicos agentes para su venta en esta Provincia. 3.467—a

Pinillos, Izquierdo y compañía
Para Puerto Rico, Habana, Progreso y Campeche el rápido vapor español **Conde Wifredo** saldrá el 31 de Marzo. Admite carga y pasajeros. Agentes, Brage, Marco y C.^a

The Indra Line Ltd.
Para Londres, directo el magnífico vapor 7.000 toneladas **Indralema** llegará a este puerto el 3 de Abril con hueco bastante para frutos y pasajeros de primera clase. Agentes, Miller y Ca.

PAPEL PARA PERIÓDICO, se vende en esta imprenta.

Yeoward Brothers
LINE OF STEAMERS
PARA LIVERPOOL saldrá de este puerto el día 30 de Marzo el magnífico vapor frutero **Avetoro** admitiendo la carga que se presente. Este vapor tiene excelentes comodidades para pasajeros de primera clase a los siguientes precios: Billete sencillo £. 6:6:0.—Ida y vuelta con la ventaja de poder regresar en cualquier vapor de la línea en el término de un año, libras 10:10:0. Agencia, Representación de Yeoward Brothers

Compagnie Transatlantique
Para La Guaira, Fort France, Puerto Cabello, Colon, Trinidad, Curacao, Puerto Limón y Cartagena saldrá el día 15 de Abril el vapor **Calvados** admitiendo carga y pasajeros de 1.^a y 3.^a clase. Agentes, HARDISSON FRERES.

terrible á aquella odiosa é intolerable angustia, balbuceó la prisionera:
—En nombre del cielo, ¿qué queréis de mí?
—¿Y quién os dice que quiera nada de vos?—preguntó Antide con una entonación burlona.
—Vuestra presencia, ¿no es la prueba de que me amenaza alguna desgracia?
—¿Os inspiro miedo, no es verdad?
Blanca bajó la cabeza sin responder.
—¿Me odiáis con toda la fuerza de vuestra alma, no es verdad?—continuó el señor del Aguila.
—No—replicó la prisionera;—no hay ya odio en mí, no hay más que perdón...
—¡Perdón! ¿Qué queréis decir con eso?
—En la profunda soledad en que vivo hace veinte años—continuó Blanca,—he elevado á Dios mi corazón y mi alma, suplicándole que las acogiese y purificase... ¡Me ha concedido el valor y la resignación!... ¡Me dado el olvido del triste pasado, la esperanza del mejor porvenir, me ha enviado sobre todo la indulgencia!... He aquí por lo que, monseñor perdono en vez de maldecir...
Antide de Montañú no esperaba semejante lenguaje. Se habia preparado á oír quejas, imprecaciones, gritos de rabia y de terror; digamos más, deseaba manifestaciones de la cólera impotente de su víctima.
Nada podía irritarle tanto como esa calma evangélica. Para él una derrota, era el aborto de una parte del extraño designio que le llevaba á la torre de la Aguja, y que conoceremos muy pronto.
Así es que replicó con más contenida cólera, que revelaba el temblor nervioso de su voz y la amargura de su acento:
—Confieso que no comprendo cuál pueda ser el objeto

camino, donde encontraron á Tristán de Champ d'Hivers y á su hijo, que al frente de docientos montañeses iban en auxilio de los sitiadores.
Les hizo cambiar de dirección, y llevándolos hasta el pie de la muralla de rocas, separó algunas malezas, introduciendo en la cerradura de una poterna la llave que habia sido entregada por el señor del Aguila mismo; abrió la poterna exclamando:
—¡Ahora el castillo es vuestro! Seguidme sin temor... Voy á seguirlos.
Internándose por el pasaje subterráneo, seguida de Varroz, y de los dos Champ d'Hivers y de los montañeses que marchaban de dos en dos.
Llegado que hubo frente al cuadro misterioso cerrado con el retrato del último de los Vaudrey, Magui se detuvo y dijo á Varroz:
—Coronel, entre voz y el castillo del Aguila no hay más que esta puerta.
Varroz rompió el cuadro de un hachazo y saltó al interior de la pieza gritando:
—¡Lacuzón, Lacuzón!
Una docena de grises que desde las ventanas hacían fuego sobre los montañeses, murieron antes de haber tenido tiempo de defenderse.
El coronel reunió rápidamente sus hombres, los formó en columna cerrada y entró con ellos en la explanada, atacando de improviso á los grises por detrás y repitiendo el grito montañés.
—¡Lacuzón! ¡Lacuzón!
Sin embargo, Tristán de Champ d'Hivers y Raoul no habían seguido la banda de Varroz.
Una vez solos en el salón, habíanse apresurado á abrir

EL CASTILLO DEL ÁGUILA 241
camino, donde encontraron á Tristán de Champ d'Hivers y á su hijo, que al frente de docientos montañeses iban en auxilio de los sitiadores.
Les hizo cambiar de dirección, y llevándolos hasta el pie de la muralla de rocas, separó algunas malezas, introduciendo en la cerradura de una poterna la llave que habia sido entregada por el señor del Aguila mismo; abrió la poterna exclamando:
—¡Ahora el castillo es vuestro! Seguidme sin temor... Voy á seguirlos.
Internándose por el pasaje subterráneo, seguida de Varroz, y de los dos Champ d'Hivers y de los montañeses que marchaban de dos en dos.
Llegado que hubo frente al cuadro misterioso cerrado con el retrato del último de los Vaudrey, Magui se detuvo y dijo á Varroz:
—Coronel, entre voz y el castillo del Aguila no hay más que esta puerta.
Varroz rompió el cuadro de un hachazo y saltó al interior de la pieza gritando:
—¡Lacuzón, Lacuzón!
Una docena de grises que desde las ventanas hacían fuego sobre los montañeses, murieron antes de haber tenido tiempo de defenderse.
El coronel reunió rápidamente sus hombres, los formó en columna cerrada y entró con ellos en la explanada, atacando de improviso á los grises por detrás y repitiendo el grito montañés.
—¡Lacuzón! ¡Lacuzón!
Sin embargo, Tristán de Champ d'Hivers y Raoul no habían seguido la banda de Varroz.
Una vez solos en el salón, habíanse apresurado á abrir

LECHE CONDENSADA NESTLÉ
Incomparable, aromática, rica en crema y de un gran valor nutritivo. Es superior á todas sus similares y de mejor resultado que la leche fresca para el empleo diario en la casa y en la cocina.
Indispensable á las familias, á los enfermos, viajeros, militares y para fabricación de pastelerías.
Posee toda su crema natural y una esterilización completa, por tanto, no contienen ningún germen nocivo á la salud, tan frecuente en las leches ordinarias.
Su empleo es sencillo y rápido. Reemplaza con ventaja á la leche corriente en todas sus aplicaciones y es **más económica.**
De venta en todas las buenas droguerías y ultramarinos.
AGENTE EN TENERIFE
Carlos Richardson
PURPURINAS
de varios colores, y á precios módicos, se venden en la imprenta de Molowny, San Francisco, 32.
Azufre «Leonce Vezián»
Premiado en varias exposiciones. Garantizado de toda mezcla é impureza. Agente en islas Canarias.
Juan P. Schwartz,
433-52 Santa Cruz de Tenerife.
Imp. de Félix S. Molowny